



## ESPECIAL COVID-19 GENERALES

### ESTADO DEL TIEMPO

De acuerdo con el informe del Ideam, en zonas de Sucre, Córdoba y la Sierra Nevada de Santa Marta se registrarán algunas lluvias. En el resto del Caribe colombiano tendrá cielo nublado.

### EL PAÍS, HOY



	MAX	MIN
Santa Marta	33	27
Cartagena	32	27
Montería	34	25
Bogotá	19	10
Medellín	30	18
Cali	33	23
Bucaramanga	28	20
Cúcuta	35	24
Pereira	28	17

### BARRANQUILLA

	Sab	Dom
	Max 32 Min 27	Max 32 Min 27
HOY	MAX	MIN
Riohacha	37	26
Valledupar	37	26
Sincelejo	32	24



En Cartagena se adoptaron 10 medidas tras visita de Minsalud  
 ● Liberarán el HUC para que solo atienda pacientes con coronavirus  
 ● Amazonas y Chocó no tienen infraestructura para atención.

# Las regiones en crisis por COVID-19 en Colombia



El alcalde William Dau y el ministro de Salud, Fernando Ruiz, lideraron la reunión en Cartagena.

Por Jennyfer Solano B.

Diez compromisos pactaron las autoridades de Cartagena con el Ministerio de Salud durante una mesa técnica con varios funcionarios tras la preocupación por la alta tasa de mortalidad por COVID-19 en el Distrito, la cual según la directora encargada del Departamento Administrativo de Salud (Dadis), Johana Bueno, es de 5,3 por cada 100.000 habitantes.

De hecho este viernes se registraron 85 nuevos casos, elevando la cifra a 1.069 contagios sólo en Cartagena. En Bolívar ya son 1.146 casos, según el último reporte del Instituto Nacional de Salud. Así mismo, fallecieron 6 personas más, aumentado a 61 las muertes en Cartagena.

Entre las medidas urgentes que se tomaron tras la sesión del Puesto de Mando Unificado, está el traslado de pacientes sin COVID-19 del Hospital Universitario del Caribe (HUC) a otras IPS, con el fin de liberar este centro hospitalario para que se concentre en la atención de diagnosticados con coronavirus.

Lo anterior con el fin de que las clínicas con más capacidad instalada y que activaron su plan de expansión a un 50% de su capacidad puedan concentrarse en la población diagnosticada con coronavirus. Cinco instituciones empezarán a atender estos casos, según aseguró el ministro de Salud, Fernando Ruiz.

En este sentido, se ofició al HUC para que active un plan de traslado de pacientes no COVID-19 a las IPS que tienen disponibilidad de camas.

Otros de los compromisos pactados, tras el PMU, es el nombramiento de un gerente de camas para que desde el ente territorial se tenga control absoluto y se garantice la eficiencia y oportunidad en la atención.

Uno de los planes del Ministerio de Salud, de hecho, es la ampliación de la capacidad del departamento hasta en 291 camas de UCI adicionales, de las cuales el Gobierno nacional financiará el 70%.

Según Felipe Aguirre Arias, agente especial interventor del HUC, la ocupación de las áreas disponibles para atender pacientes con COVID-19 ya alcanzó el 80%. "En los últimos días se nos ha presentado un incremento en la ocupación de los distintos servicios, pero tenemos una estrategia de ir habilitando, a la medida que se ocupen los espacios para atención de pacientes COVID-19, de ir ampliando bajo un plan de contingencia la oferta de atención para estos pacientes", indicó Aguirre.

Durante la reunión, a la que también asistieron el viceministro del Interior, la directora del INS y el comandante de la Policía, el ministro de Salud, Fernando Ruiz, avaló un plan presentando por la Gobernación de Bolívar para abrir tres pisos del Hospital: 8, 9 y 10, que actual-

mente están abandonados. Con la intervención, el gobernador Vicente Blel indicó que se habilitarán más de 100 nuevas camas para atender a pacientes con coronavirus. Tras la sesión del PMU, el ministro acompañó un recorrido en las instalaciones de este centro hospitalario.

**OTRAS MEDIDAS.** Entre los otros compromisos que se adoptaron está la capacitación, que se realizará a más tardar hoy, de los equipos de atención domiciliaria para reforzar los temas relacionados con el uso adecuado de los elementos de protección personal, guía de manejo domiciliario de los pacientes, toma de muestras con hisopado nasofaríngeo, información

## Letalidad en Chocó es del 75%

Con los dos nuevos casos de coronavirus que se registraron este viernes, ya son 42 los positivos en el Chocó, siendo Quibdó, la capital, y el municipio Unión Panamericana los que más casos presentan. También Istmina y el Medio Baudó han registrado casos. De estos, la gran mayoría combaten la enfermedad desde casa (29 a corte del 12 de mayo). Mientras que dos están hospitalizados y otros 2 están en UCI. Chocó, junto a Amazonas, La Guajira, Nariño, Cauca, Meta, Arauca y Vaupés, hace parte de los departamentos donde la Organización Nacional de Indígenas de Colombia (ONIC) ha encendido las alarmas. Según el último informe de la ONIC, el municipio Unión Panamericana presenta uno de los mayores niveles de letalidad en el país, con el 75%. Lo cual se debe a las vulnerabilidades constantes en esta zona, tales como

la presencia de enfermedades como la fiebre amarilla y la IRA, así como la mal nutrición, la deficiente capacidad hospitalaria, entre otros factores. De hecho, la ONIC alertó que en este municipio las poblaciones tienen un alto riesgo de fallecer ante cualquier complicación que se presente, ya sea por la pandemia u otra enfermedad, debido a que sólo cuenta con 4 camas de hospitalización y no cuenta con camas de cuidados intensivos ni de cuidados intermedios. Por otra parte, el municipio de Unión Panamericana (Chocó) al día de hoy presenta uno de los mayores niveles de letalidad con 75%, lo cual es consecuente con las vulnerabilidades prevalentes en la zona (Fiebre Amarilla, IRA, mal nutrición, deficiente capacidad hospitalaria, entre otros). La capacidad en atención hospitalaria de este municipio es de alta vulnerabilidad.

## Brasil y Colombia acuerdan acciones en el Amazonas

El presidente Iván Duque anunció este viernes que en medio de la cumbre con Brasil se acordaron cuatro acciones en la frontera para prevenir la propagación del coronavirus: militarización a lado y lado, comunicación diaria y homogeneización de medidas en la zona limítrofe entre Leticia y Tabatinga. De los cuatro acuerdos suscritos, reportó el mandatario, "el primero tiene que ver con el fortalecimiento de la presencia militar en la frontera. Ya nosotros la habíamos fortalecido, ahora también las autoridades del Brasil van a concurrir en ese esfuerzo para tener controles y sobre todo tener especial supervisión sobre los pasos informales". Así mismo, se dispuso un protocolo de comunicación para un seguimiento diario de la situación. "Se estableció con el Ministerio de Salud de Brasil un mecanismo también de homogeneizar medidas en los puntos de frontera, sobre todo con Tabatinga, donde se ha visto un crecimiento exponencial de los casos de COVID-19", indicó Duque. Y, finalmente, informó, se constituyó el grupo ad hoc de coordinación de COVID-19 entre las autoridades del Brasil

y de Colombia: "Esto nos va a permitir semanalmente ir transmitiendo información y esa información nos va a permitir prevenir los efectos negativos de esta pandemia". La Federación Nacional de Departamentos lanzó este viernes un SOS por la situación que afrontan los pueblos indígenas y las comunidades del Amazonas en medio de la pandemia de la COVID-19. A la fecha, este departamento registra 1.003 casos positivos, ocupando el 4 puesto a nivel nacional. No obstante, es el departamento con mayor número de casos teniendo en cuenta su tasa poblacional. La Organización Nacional de Indígenas de Colombia, ONIC, indicó en su último boletín que el nivel de prevalencia de la pandemia en el caso de Leticia, la capital del Amazonas, es 35 veces mayor que la que se presenta en Bogotá teniendo en cuenta que su población, según datos del DANE, es de 49.737 habitantes. Sólo este viernes se registraron 79 nuevos casos de coronavirus, siendo el tercer departamento con mayor número de nuevos positivos. Ante esta compleja situación, Fedepartamentos convocó a la compañía estatal Ecopetrol a apoyar con ayudas

humanitarias de emergencia para lograr un "exitoso proceso de aislamiento, tales como un hospital de campaña, para expandir la capacidad de atención de la población afectada por el virus; ventiladores mecánicos, camas UCI; balas de oxígeno; insumos médicos y material de bioseguridad; y una ambulancia fluvial para atender los pacientes de la ribera del río Amazonas. Así mismo, la asociación de departamentos anunció la donación de elementos y equipos de bioseguridad para los médicos y el personal sanitario. Entre las ayudas enviadas por Fedepartamentos al Amazonas se destacan productos como: alcohol antiséptico, bata impermeable desechable, careta con filtros, gorros quirúrgicos, guantes, tapabocas Kn95, trajes protectores de bioseguridad y caretas transparentes. "La Federación Nacional de Departamentos tiene el corazón en el Amazonas y lleva su mensaje de solidaridad con los colombianos entre la frontera con Brasil y Perú que hoy son víctimas de la pandemia del COVID-19. A ellos llega nuestro mensaje que no están solos", destacó Carlos Camargo, director de la FND.

y educación a los pacientes de domicilio sobre medidas estrictas de aislamiento, signos de alarma y ejercicios respiratorios.

También dispusieron de un sitio de mediana complejidad para la atención de pacientes con mejoría de síntomas que deban cumplir su aislamiento supervisado en esa institución.

A su vez, las Entidades Administradoras de los Planes de Beneficios deben entregar los equipos de atención domiciliaria y las ambulancias para que el CRUE se encargue de la gestión, articulación, regulación y coordinación de los equipos de atención domiciliaria.

Otra de las medidas fue la división en tres grandes zonas de los barrios de Cartagena para focalizar la atención y dar una respuesta más rápida. La primera contará con 10 equipos, más los que asigne la ESE Hospital Local Cartagena, y las zonas dos y tres contarán con 12 equipos de más.

También acordaron garantizar la atención y entrega oportuna y a domicilio de los tratamientos de pacientes oncológicos, hipertensos, diabéticos, obesos y embarazadas.

Y para hacerle frente a las preocupaciones expresadas por el Dadis de la alta cifra de contagios en el personal de la salud, visitará las diferentes EPS para corroborar la disponibilidad de los elementos de protección personal, de acuerdo con los servicios de atención en cada institución.

En este sentido, también la mesa técnica dirigida por el Ministerio de Salud definió que harán un acompañamiento con ayuda de psicólogos a los profesionales de la primera línea de atención y un equipo de científicos del Distrito continuará fortaleciendo las habilidades del talento humano de las diferentes IPS de la ciudad.

Por otro lado, el ministro de Salud anunció que entregarán de manera progresiva 204 respiradores al departamento de Bolívar e informó que el Gobierno nacional girará la suma de \$1.272 millones para fortalecer las empresas sociales del Estado prestadoras de servicios de salud (ESE) de Cartagena.